

La Petite Tunisie

'Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions

1^{re} page: 5 fr. la ligne; 2^e page: 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef: EMILE LACROIX

Abonnements: Tunisie et Constantine: Un an
10 fr.; France et Etranger: 12frs

Les cheminots sont-ils fonctionnaires en Tunisie ?

C'est sous ce titre qu'en réponse à nos articles prétendant que les cheminots de la compagnie fermière et rien qu'eux, ceux de la Cie du Sfax-Gafsa n'étant pas en cause - sont des fonctionnaires-ou assimilés - nous avons reçu d'un des leurs qui signe modestement « cheminot » sa lettre d'envoi une mise au point signée, elle, « un groupe de cheminots ». C'est tout et pas compromettant et point de cachet d'aucune sorte. Nous aurions pu la considérer comme une lettre anonyme que nous avons pour habitude de jeter au panier néanmoins le sujet valant la peine qu'on s'y arrête quel que soit l'auteur de l'envoi nous avons dérogé pour une fois à notre bonne habitude.

Qui n'entend qu'une cloche n'entend qu'un son, nous avons donné le nôtre, voici celui des intéressés ou du moins celui qui s'autorise à parler en leur nom :

La Petite Tunisie a consacré un article d'une colonne à cette question, dans son numéro du 26 Octobre dernier. Ses conclusions sont que « le mandat de Délégué au Grand Conseil et celui de l'employé à la Cie Fermière des chemins de fer doivent devenir incompatibles, s'ils ne le sont, ou alors il faut supprimer l'incompatibilité qui troppe les fonctionnaires »

Il y a là une conclusion vraiment un peu hâtive. Que la position de la compagnie qui exploite les réseaux de railways en Tunisie y soit telle qu'on ait dû la placer sous la tutelle des Travaux Publics et que cette tutelle ait entraîné pour les cheminots une sorte d'organisation administrative, nul ne le nie. Mais de là à considérer comme des fonctionnaires de l'Etat les employés de chemins de fer, il y a une distance que la Petite Tunisie franchit bien vite.

Où sont les avantages attachés au fonctionnarisme et dont bénéficient les cheminots ? Où sont les congés périodiques, les réquisitions de passage ? N'existe-t-il pas jusqu'à présent des différences profondes dans les échelles de traitement, les conditions d'avancement, les allocations spéciales ?

Certes, beaucoup de cheminots ne demanderaient pas mieux que d'être assimilés ; ils en retireraient pour eux et leurs familles, des améliorations matérielles qu'ils seraient loin de repousser.

Mais c'est aller un peu vite que de leur retirer le droit de faire entendre leur voix dans un Conseil d'ailleurs consultatif sans leur donner d'abord en contre partie tous ceux qui sont attribués aux agents des administrations de l'Etat.

Cette petite mise au point était nécessaire, car il y a vraiment une tendance fâcheuse à crier : haro ! sur les cheminots, à étaler complaisamment les étapes que la vie chère a fait franchir à leur solde, en laissant dans l'ombre toutes les privations qu'ils s'imposent, parmi lesquelles celle des congés périodiques facilités par des réquisitions ne soit pas des moindres.

SOYONS JUSTES

Soyons justes ?

La Tunisie ne l'a-t-elle pas été pour eux quand elle leur a accordé les 3800 de début alors qu'ils ne réclamaient que 2400 francs ? quand elle leur a alloué les 33 o/o autrement dit l'indemnité Tunisienne, les indemnités familiales, ne leur a-t-elle pas laissé la gratuité de parcours sur les chemins de fer pour eux et leurs familles ?

Les fonctionnaires bénéficient-ils de cette gratuité ?

Mais la question de savoir si les cheminots sont fonctionnaires assimilés ou non ne reside pas seulement dans les avantages conférés aux uns et aux autres, il y a d'autres éléments dont il faut aussi tenir compte.

Les chemins de fer de l'ex-compagnie du Bône-Guelma appartiennent aujourd'hui au gouvernement qui en a confié la gestion à une compagnie fermière laquelle ne prélève qu'un pourcentage sur les recettes et les dépenses et le bénéfice net passe au budget général où il est inscrit pour la somme de 6.635.350 fr. 50

Lorsque les cheminots réclament des relèvements de salaires, d'indemnités familiales, de déplacements, ou autres avantages, comme la journée de 8 heures, de longs congés, la gratuité des passages sur les bateaux c'est toujours le gouvernement qui décide en dernier ressort, la Cie fermière se bornant à suivre les instructions que lui sont données par la direction générale des Travaux publics.

Tout cela ne prouve-t-il pas jusqu'à l'évidence que les cheminots dépendent plus du gouvernement que de leur compagnie qui a les bras liés, si l'on peut dire, et n'a d'autre rôle que d'exploiter au mieux des intérêts du gouvernement le réseau de chemins de fer qui ne lui appartient plus depuis le rachat.

Dans ces conditions nous estimons plus fermement que jamais que les cheminots de la Cie fermière ne sauraient faire partie du Grand Conseil ou alors, nous le répétons il faut supprimer l'incompatibilité qui frappe le fonctionnaire, car lui aussi a parfois des revendications à faire valoir qui sont présentées par les mandataires qu'il investit de sa confiance en lui donnant son vote. Il en serait de même des cheminots qui n'ont pas besoin que leurs représentants soient pris dans leurs rangs.

BULLETIN

Haro sur la taxe des spectacles



Un certain nombre de nos confrères ont fait chorus avec les entrepreneurs de spectacles pour réclamer la suppression ou la réduction de la nouvelle taxe des spectacles appliquée depuis cet été.

Nous nous sommes gardé d'intervenir comme on nous en a priés, estimant avec raison que c'est à bon escient qu'elle a été prise et appliquée.

Enul ne peut nier que le métier d'entrepreneur de spectacles a du bon aujourd'hui et donne de sérieux bénéfices à ceux que s'y livrent, et ils sont nombreux, aussi est-il juste, équitable et raisonnable que le gouvernement participe dans une large mesure aux dits bénéfices pour faire face aux nouvelles charges d'assistance publique qui lui incombent.

Nous aurions laissé passer les protestations des intéressés si un communiqué ne nous avait appris que M. le résident général allait donner audience à deux d'entr'eux pour étudier de plus près la question et prendre une décision, s'il y avait lieu.

Nous ferons remarquer en passant que cette taxe n'est pas spéciale à la Tunisie, une toute pareille existe au Maroc, où elle est perçue aujourd'hui par des fonctionnaires du service de M. Serra, directeur des douanes et régies.

Un de nos confrères, chiffres en mains faisait remarquer qu'elle est inférieure à celle de 1917, son mode de perception seul diffère, il est plus sérieux qu'autrefois car on ne se contente plus des affirmations fantaisistes des directeurs de spectacles, on vérifie leurs recettes.

Et c'est ce qui les fait hurler. Laissons-les donc hurler à leur aise. Au surplus, cet impôt a été voté par le Grand Conseil, espérons qu'il n'y sera pas touché à moins de faire encore une fois fi des décisions de cette assemblée.

L'as Madon n'est plus

Une malheureuse panne de moteur a brisé ses ailes rouges devant une foule consternée réunie autour du monument Roland Garros que la ville de Bizerte a érigé en l'honneur de celui qui, le premier, franchit la Méditerranée aussi simplement que s'il avait survolé l'étang de Berre.

Aujourd'hui, la chose paraît toute naturelle, mais à l'époque c'était un véritable tour de force et il fallait une âme bien trempée pour oser l'accomplir.

Roland Garros est tombé en pleine bataille, Madon, l'as aux innombrables victoires échappé miraculeusement à la mort, est allé rejoindre son camarade dans l'océan infini de l'éternité.

Nous nous sommes inclinés profondément devant son cercueil en regrettant qu'un stupide accident ait fauché à la fleur de l'âge celui qui demain aurait été un des espoirs de la France contre le boche qui prépare sa revanche dans l'ombre de ses usines où se triturant les gaz les plus meurtriers.

Le Grand Conseil

Le grand conseil est convoqué croyons-nous pour la dernière fois le 4 décembre prochain.

Si l'on croit les petits bruits qui courent les cafés ou notre mail il faudrait nous attendre à quelques nouveaux petits impôts supplémentaires dont le chiffre ne serait pas inférieur à une trentaine de millions !

Trente millions !... L'an dernier nos grands conseillers s'étaient d'adoré regimbés puis finalement ils ont voté tout ce que l'administration leur a demandé.

En sera-t-il de même aujourd'hui ? Nos grands conseillers feraient bien de se mettre dans la tête que le public est las de payer des impôts dont il n'aperçoit pas la nécessité.

A force de tirer sur la corde elle finit par se casser, l'impôt abusif engendre le mécontentement et c'est pourquoi nous avons le Destour qui incarne les rancœurs et les aspirations tunisiennes.



ECHOS

Le Souverain voudrait aller passer l'été en France

Lors de l'une de ses entrevues avec le résident général le bey lui aurait fait part de son désir d'aller passer quelques semaines de repos en France l'été prochain.

La chose, à première vue, paraît très simple, il n'en est pourtant pas ainsi en raison de l'inauguration de la mosquée de Paris que doit présider S.M. le Sultan du Maroc.

Le bey peut-il se rendre en France après une cérémonie présidée par le souverain puissant d'un empire ?

La question demande réflexion. C'est sans doute ce qu'aura pensé le résident général car il n'a pas acquiescé au désir du souverain, il a éludé la réponse de façon très normande.

Si le sultan du Maroc pour une raison quelconque ne pouvait se rendre en

France pour présider l'inauguration de la mosquée alors la question changerait de face et le voyage pourrait avoir lieu, et même serait nécessaire, car c'est lui qui remplacerait le sultan empêché.

Les petits cadeaux pas chers

On se souvient peut-être encore que lors de son voyage en Tunisie M. Millerand, président de la République offrit au bey défunt Si Mohamed Naceur un sabre enrichi de pierres précieuses.

Le cadeau était de choix mais le prix n'était pas une musette dix billets de mille qu'il a laissés républicainement payer par la princesse dame Tunisie.

On n'est pas plus aimable... avec l'argent des autres.

Dans la capitale du Sahel

Un de ses amis de Sousse a écrit au Journal de Tunis pour lui faire part que grâce au don de M. Charles Gallini, il y a à la réunion hippique du 23 novembre un prix « Sénateur Gallini ».

La population n'oublie pas celui qui a tant fait pour son embellissement, pour sa prospérité, qui s'est opposé de toute son énergie à la construction du raccordement ferré Kalaat Sghira à Msaken qui aurait porté un coup sinon mortel du moins très sensible aux intérêts de la ville qu'il a tant aimée.

Il l'a informé aussi que la placette sur laquelle doit être érigée la statue du regretté sénateur est prête à recevoir le monument dont l'inauguration aura lieu cet hiver ainsi que la translation du corps dans le nouveau caveau édifié par la municipalité en hommage et reconnaissance de son infatigable dévouement à la commune qui n'a cessé qu'avec son dernier souffle.

Encore un désenchanté au Maroc

C'est notre ami, M. Rully, directeur du journal « Meknès-Fez » qui abandonne Meknès et le Maroc, après un séjour de treize années passées à lutter pour le bien commun, pour aller se fixer à Paris.

Avant son départ, il a été l'objet de manifestations sympathiques qui auront atténué l'amertume du départ car on ne quitte pas sans regret une ville où l'on a vécu treize ans.

Et puis partir n'est-ce pas mourir un peu ?

Nos vœux l'accompagnent dans sa nouvelle résidence où il continuera à défendre le Maroc de toute son énergie.

la Banque de Tunisie

reçoit les souscriptions aux BONS DU TRÉSOR 5.11.1924, remboursables à 150.1 par tirage au sort, de 1930 à 1934.

Il pleut, il pleut... des nichans

Lorsque le malheureux Pichon, qui achève une existence qui ne fut pas toujours très digne, se présente en 1906 aux élections sénatoriales dans le Jura, sur la liste et le parrainage de feu Georges Trouillot, il eût le soin, ou le talent, de faire une ample distribution de nichans (à l'œil) - dont quelques-uns lui furent retournés poliment, les bénéficiaires - fallait-il qu'ils soient simples ? prétendant n'avoir rien fait pour mériter cette décoration tunisienne, mais d'autres, très nombreux, n'eurent aucun scrupule de garder leur nichan, quelques-uns même sans adresser le moindre remerciement de peur de se compromettre. Du coup le Jura fut le département le plus nichané de France et de Navarre.

Paris compris. Aujourd'hui, la Haute-Garonne ne le céderait en rien au Jura si elle ne lui dame pas le pion.

S.A. le bey, lors de son voyage à Toulouse en a fait une si ample distribution, que le coût des insignes, y compris ceux de Paris, atteindrait, dit-on une trentaine de milliers de francs !

Heureux gascons ! Malheureux jurassiens qui vous rendra jamais votre suprématie ?

Dans la famille française

Nous adressons nos plus vives félicitations à notre ami M. Simon Zana, directeur-proprétaire du « Petit Matin » qui vient de recevoir ses grandes lettres de naturalisation française.

Mme Simon Zana, née française, mariée

à un tunisien, n'avait jamais perdu sa nationalité française elle n'a donc pas pu être réintégrée dans notre nationalité comme on l'a écrit par erreur.

Ainsi finit le spectre des Kerkennas mais l'édit royal de 1778 est toujours un peu là pour lui comme pour tout le monde, le ministre Harriot n'ayant pas cru devoir l'abroger.

L'Attakadoum

Nous avons revu avec plaisir l'Attakadoum d'Alger le journal de notre ami le Dr Bentami, conseiller général de Blida au titre indigène, dont nous avons reproduit quelques bons articles.

Grâce à notre excellent confrère la « Tunisie Française » la silhouette du Dr Bentami va devenir aussi populaire en Tunisie qu'en Algérie où tout le monde connaît l'excellent docteur.

Une adjudication aux forêts

Une adjudication de souches de bruyères des forêts de Khroumirie a eu lieu la semaine dernière à la direction des forêts sous la présidence de M. Lanoir, le distingué directeur du service.

La totalité des lots formant une superficie de 77.515 hectares a été répartie entre deux adjudicataires : notre ami M. François Portelli, pour la somme de 538600 francs et un M. Vanas, venu de France, pour 575.900 francs.

C'est un nouveau résultat magnifique pour la direction des forêts qui voit s'élever le total de ses adjudications de cette année à la somme de cinq millions cinq cent mille francs - jamais atteinte.

Si l'on pouvait opérer l'exploitation des aloès en terrains domaniaux comme dans certaines colonies, il y aurait là une nouvelle source de profits pour le gouvernement.

Mais jamais aucun industriel n'a essayé de tirer partie de cette richesse qui demeure improductive.

Nécrologie

Par suite de l'organisation défectueuse de notre imprimerie pendant les quelques semaines qu'a duré l'impression d'un nouveau journal quotidien nous n'avons pu adresser nos condoléances à notre vieil ami M. R. Carraresi et à sa famille pour la perte douloureuse qu'ils ont éprouvée en la personne d'un fils aimé mort des suites de la guerre.

Nous les prions d'agréer avec nos excuses l'assurance de la part que nous avons prise à leur deuil.

Notre ami, M. Pavart, chef du mouvement à la Cie des Tramways de Tunis, a en l'inconsolable douleur de perdre sa femme.

Nous avons appris trop tard la douloureuse nouvelle pour pouvoir aller apporter à notre ami le réconfort de notre présence aux obsèques de sa chère épouse.

Qu'il veuille bien trouver ici avec nos regrets nos sincères et vives condoléances.

LES ROTHSCHILD

Histoire anecdotique d'une famille régnante

VIII

Si vous entrez dans l'alliance que vous offre Frédéric-Guillaume, vous serez obligé de lui fournir vos 25.000 hommes sans indemnité. En gardant votre liberté, vos troupes feront prime et vous grossirez votre trésor.

Or, ce trésor, vous ne l'ignorez pas, c'était un fonds inépuisable à la disposition de Rothschild pour ses spéculations.

Ce que Guillaume IX ne put toutefois pas refuser au roi de Prusse, c'est le libre passage sur ses Etats. Aussi Napoléon, après avoir remporté la victoire d'Iéna, le 14 octobre 1806, alléguait-il comme prétexte que l'électeur de Hesse avait livré passage aux troupes prussiennes, pour faire occuper Cassel, le 31 octobre 1806, par le maréchal Mortier et sequestra-t-il les Etats entiers du landgrave qui allèrent grossir le royaume de Westphalie à la tête duquel fut placé Jérôme, le plus jeune frère de Napoléon.

Guillaume IX dut s'exiler, se réfugier auprès de landgrave Charles, son frère, feld-maréchal au service du Danemark, gouverneur de Slesvig et de Holstein. Il devait y rester jusqu'en 1813 et habiter successivement Goshorp, Rendebourg et Stzehoe.

Le juif de cour Rothschild put sauver le trésor qui constituait son fonds de spéculation et ce, grâce bien certainement à la complicité des juifs de France, naturalisés Français en bloc depuis 1719 et qui étaient déjà puissants sous la révolution et sous le premier Empire. Mais il ne put sauver les tableaux et objets d'art du cabinet du prince qui tombèrent au pouvoir des Français.

Guillaume IX n'était donc pas le petit prince allemand doux et innocent, victime de la Révolution française et dont la fortune fut sauvée par un Juif d'une honnêteté scrupuleuse et d'une intégrité admirable. Il avait intrigué contre la France; il était ami de la Prusse. Il devait reprendre plus tard sa politique antifrançaise; son Juif de cour ainsi que les fils de celui-ci devaient faire la même chose.

Le partage de l'Europe

C'est en 1812 que devait mourir ce juif de cour, précédant de neuf ans dans la tombe son prince bien-aimé qui était aussi son associé fidèle. L'association se poursuivait avec le fils aîné d'Amschel Mayer.

C'est le moment de conter l'histoire du partage de l'Europe entre les fils d'Amschel Mayer, le créateur des premiers royaumes financiers.

Avant de mourir, le vieil Hébreu avait fait, dit-on, ce partage. Il y a une légende autour de ce partage et il y a l'histoire.

Commençons par la légende. Elle a été créée par John Beever, l'auteur américain qui a publié à Chicago, en 1887, une *Histoire des Rothschild*, en anglais. Ce livre complète et rectifie un ouvrage allemand publié à Leipzig en 1857: *La maison Rothschild, son histoire et ses affaires, renseignements et révélations pour l'histoire du siècle et en particulier pour les finances de l'Etat et les affaires de Bourse*, par J.-L. Kober. L'ouvrage de Kober était une compilation de articles de Boerne, Heine, Weil, Gans, Schlosser, Loesser.

John Beever a beaucoup travaillé son sujet. Son livre est d'ailleurs favorable aux Rothschild et il y a une sorte de sacro-sainte émotion dans le récit qu'il fait de la mort du grand Amschel Mayer.

Eginhard racontant Charlemagne; Joinville évoquant Saint Louis mourant, les Croisades, ne sont pas plus lyriques!

Il prête au moribond, faisant une dernière allocution à ses cinq rejetons mâle, des paroles de l'apparent aux patriarches de la bible qui, déjà, au surplus, devaient faire de l'escompte et organiser la hausse sur la viande, puisqu'ils étaient dans le mouton, comme pasteurs de troupeaux:

« Restez fidèles aux lois du divin Mosché. »

« Restez unis. »

Ne faites jamais rien sans avoir consulté votre mère Gutta Schnaper.

« En observant ces trois points, vous deviendrez riches entre les riches et le monde vous appartiendra. »

Cette version est bien dans la note de la romance sensible et du roman vertueux tous deux si à la mode en 1812. elle teinte l'association de l'élu rouge d'une couleur patriarcale; elle la pare des plus touchantes qualités familiales.

Et ce serait ainsi d'après la volonté sacrée d'un mourant qui vécut toujours en homme de bien que ses cinq bons fils auraient divisé l'Europe en cinq fiefs financiers dont ils se sont improvisés les chefs.

Amschel, l'aîné, gardait Francfort, berceau sacré de la noble famille qui s'appretait à régner sur l'Europe; Salomon, le cadet, s'installait à Vienne; Nathan, le troisième, était investi de la royauté à Londres. James régnerait à Paris. Karl escompterait à Naples.

La légende est fautive et naïve. Les cinq Rothschild s'installèrent un à un, selon les événements, aux nœuds de routes les plus fréquentes, comme les coupeurs de grand chemin guettant jadis les diligences. Ils prirent des places comme en prenant des marchands sur un champ de foire. Il y eut surtout, alors le marché de Paris et le marché de Londres.

La scène de la distribution des fiefs autour du lit d'un mourant est inventée de toutes pièces aussi bien que celle du dépôt confié au bon Juif par un noble landgrave persécuté par les affreux révolutionnaires français.

Un simple rapprochement de dates le démontre. Edouard Demachy a fait le travail qui se résume ainsi:

Amschel Mayer est mort le 12 septembre 1812.

Son deuxième fils, Salomon Mayer, était le 31 août à Paris, où il faisait renouveler pour six mois son permis de séjour.

De plus, son passeport n'est visé pour Francfort que le 12 septembre 1812.

(à suivre)

Dans la Presse arabe

Le *Journal El-Mounir* qui représente le Parti Constitutionnel indépendant se félicite des déclarations de M. Herriot qui veut bien doter la Tunisie d'une constitution. Il prie les Réformistes et les Constitutionnalistes de cesser leurs querelles, et ne pas oublier qu'ils représentent des opinions et à laisser à la population son indépendance.

Le *Mounir* insiste sur cette indépendance des opinions diverses afin de voir les commissions qui seront chargées des réformes futures traduire les véritables desiderata du pays.

Anis BERGER
Claude
184, Boulevard National - M. RSEILL
LA COTE DU SOLEIL
Korbous
Saïon du 30 Novembre au 15 MAI

Etablissement Thermal, avec massieurs diplômés sous la Direction de M. le Docteur Caillon
Prix de pension par jour, comprenant chambre petit déjeuner du matin, déjeuner et dîner (sans vin)
Hôtel des Thermes: 30*2 40 frs
Hôtel des Sources 24 à 27 frs.

Location de villas et d'appartements.
S'adresser aux bureaux de la Compagnie à Korbous même sans qu'il soit besoin d'aucun intermédiaire d'aucune sorte.

Restaurant Cachir.
Transports automobiles en autocar de la Maison Albert Bonan 4 avenue de Carthage Tun
Départ à 8 h. du matin

Demandez partout
l'anisette Gras
AGENT DEPOSITAIRE J. CURTELIN FILS
19 rue du Maroc, Tunis. Tél. 0,95

Administration des Habous
AVIS

L'administration des habous a l'honneur d'informer le public qu'il s'est produit une erreur de date dans l'avis précédemment inséré au sujet de la vente de la récolte des olives de la fondation ottomane dont les oliviers sont situés à Oued Mtar, El Hannichat, Oued Beja, Teiza et Zaiba des Mtalithe dans le caïdat de Mahdia.

La dite vente aura lieu à *El Hannichat* le 23 novembre à dix heures du matin.

Le Président des Habous
C. Sfar

Demandez partout les
Apéritifs LICARI

Le meilleur marché de tout Tunis
GALERIES SIMON
TUNIS - 8, Rue d'Italie, 8 - TUNIS

A vendre Hotel bien achalandé dans ville intérieure. Nombreux matériel, bénéfices importants s'ad. au bureau du journal.

A vendre à St-Germain, jolie villa de 4 pièces, veranda, (construction légère) eau de Zaghouan, joli jardin - prix intéressant - s'adresser au bureau du journal.

AVIS
Vontede récolte d'olives

M. Mohamed Turki nommé séquestre par ordonnance de référé en date du 29 mars 1924, donne avis au public que le lundi 24 novembre 1924, il sera procédé sur place, à la vente de la récolte d'olives de l'enclos Kassar, situé près d'El Djem.

Pour tous renseignements s'adresser à M. Mohamed Turki, sous-chef à la Section d'Etat au Dar-El-Bey.

REGENERATION DES VIEUX PNEUS

Remis à l'état de neuf par Procédé de Recaoutchoutage tout nouveau.
Comptoir Général des Produits Lubrifiants, 11, Av. Jules-Ferry; Tél. 6,68

Le lait concentré suisse est le plus riche en crème

BERNA

C'est le plus cher mais le meilleur
Dépositaires: 3 rue des Belges - Tunis

PHARMACIE BLOCH
4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} classe de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger
Téléphone 552

Raymond Valensi
INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie - TUNIS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al-Djazira

LE PLUS MODERNE DES JOURNAUX
Documentation la plus complète et la plus variée

EXCELSIOR
GRAND ILLUSTRÉ QUOTIDIEN à 20 cent.

Abonnement à EXCELSIOR trois mois six mois un an
Colonies françaises... 18 frs 34 frs 65 frs
Spécimen franco sur demande. - "Abonnement 29, rue d'Enghien, Paris, par mandat ou chèque postal (Compte n° 5770), demandez la liste et les conditions des Primes gratuites fort intéressantes.

DIMANCHE-ILLUSTRÉ
EXCELSIOR-DIMANCHE
Magazine illustré en couleurs
16 pages... 25 cent.

Abonnement à DIMANCHE-ILLUSTRÉ six mois un an
Colonies françaises... 6.50 12 frs

Maisons Recommandées

TUNISIA-PALACE 1^{er} ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur

Belle Jardinière - Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes - Au Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face la Poste - Tunis

Grande fabrique d'espadrilles Ripoll, Montez et Garcia. - Téléph. 24.17 - 1 R. Al-Djazira - Tunis - Gros demi-gros détail.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », avenue de France - Tunis - Brami frères et Cie, pp^{ts}.

Pharmacie Soemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 33, rue des Maltais - Tunis - Maisons Françaises.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie H. BIANCHI 17, Avenue de France - Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Grand Hôtel de France - Premier ordre - L. de Laeox, propriétaire - Sousse (Tunis).

PRODUITS ALIMENTAIRES et dérivés de céréales - Pâtes - Macaroni et Nizard - Gros et Demi-Gros - Expéditeurs à l'Intérieur - 1, Rue Léon-Roches - Tunis.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia - Tunis J. A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

Entreprise Générale des Travaux Électriques - E. Minaud et Fils, ancien Couturier - Minaud - 7, rue Léon-Roches - Tunis

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Guédon - 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoua - Tunis.

Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes - Maison LADISLAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers - PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

Mercerie Parisienne. - Jacques Bismuth - Av. de France - Tunis. - Mantes neveu. - Seul Dépôt de gant "Perrin", parapluies "Revel" et parfumerie "Aryse" Fournitures complètes pour couturiers.

Importation-Exportation de tous produits - Mohamed Ellamti, négociant, rue de France Sousse Tunisie - Adresse télégr. : Mohameds Ellamti - Sousse.

SEMPRE AVANTI - Brasserie de la Bourse Ancienne Brasserie Bellevue GIUSEPPE BUX, propriétaire - Sousse-Tunis - Co-sommations de premier choix - Liqueurs de marque.

Droguerie de la Poste. - S. Attal, 15, rue d'Italie en face la Poste Tunis. - Produits photographiques, produits chimiques etc.

MANSOUR BEN GEMAA - Skyp Chaad ler - Fournitures Générales pour la Marine - Sfax Tunisie - Maison fondée en 1900

MAURICE AZERM 11, rue d'Italie et 11 Sadikia Tunis - Télégr. AZERM Tunis - Téléph. 8.48 - Quincaillerie - Ferronnerie-articles de ménage et chauffage - Fournitures générales pour mines et entreprises de travaux publics.

Les GALERIES PARISIENNES Alphonse L. Licari, pp^{ts}, 1, Place Pichen - Sousse - Chapeaux - Chaussures - Confections - Bonneterie - Parfumerie des 1^{res} marques connues - At. atelier de Modes - Maison de toute confiance

JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et le Poudre de riz MAUD
Madame Maud Euvé Hyères (Var)

Rep. de la Renaissance - Tunis
Le Gérant : E. LUMBERO

Comptoir National d'Escompte de Paris

Société anonyme au capital de 200 millions de francs entièrement versés

AGENCES DE TUNISIE :
TUNIS - BIZERTE - SFAX - SOUSSE MONASTIR

Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)

Escompte et recouvrements
Toutes opérations de Banque
toutes opérations sur titres
Location de compartiments de COFFRES - FORTS

DÉPOT DE COLIS

Fabrique de Lits en tous genres et de tous systèmes
(Maison Française)
Expédition à l'Intérieur
V. LELLOUCHE & Cie
MAGASIN : 16, Rue Bab Souika, 16 - TUNIS
Téléphone : 9.41

VÊTEMENTS J. BELL
5, Rue d'Italie, TUNIS

Un complet signé J. BELL est une merveille d'élégance

Le meilleur marché de tout TUNIS

AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES
LA NATIONALE
Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE VIE », dont la production pour 1921 est de 227.920.049 fr., se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant la Compagnie venant immédiatement après elle de 37.720.049 francs.

SIÈGE SOCIAL : 2, Rue Pillet-Will et 17, Rue Laffitte - Paris
S'adresser pour tous renseignements chez M. J. O. FELLICI, 4, Avenue de France - Tunis - Téléphone 4.79
Agent Général et Inspecteur de la Cie

C^{ie} Générale Transatlantique
Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia
Départs de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 heures du soir. - Départs de Bizerte pour Marseille les Mardis à 17 h.

Chaux Hydraulique et Ciment PAUL POTIN
DÉPOT : Rue de Turquie (Port)
BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia
Téléph. : Tunis n° 197, Potinville n° 2 réseau d'Hamman-Lif

Banque Franco-Tunisienne
de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

C^{ie} DE NAVIGATION MIXTE
Cie Touache - Paquebots - Poste Français
Imm. au trib. de comm. de Lyon n° B 1624
AGENCE DE TUNIS

Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.

L'Agent principal : Casimir PÉDELUPÉ.

G^{de} DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI
USINE à VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon - TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros
Spécialité d'Amer et de Fernet Licari
Récompenses à plusieurs expositions et concours. Médaille Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 1900

Aux Armes & Munitions de France

Spécialité de Fusils à baguette, à percussion Centrale et à Hammerless
Choix de Révolvers et Pistolets automatiques
Vente de Poudre de l'Etat

TAIEB ELLAMTI - SOUSSE
Téléphone 80 = Télégr. TAIEB ELLAMTI - Sousse

- RESTAURANT DU JAPON -
G. FIORINI & G. FALORNI, Propriétaires
- 7, Rue Amilcar - TUNIS -

Service à la Carte - Repas sur commande - Vraie Cuisine italienne - Spécialité de Ravioli et Cassate - Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples - Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite
Procédés et brevets A. NOBEL

PELLET César, Agent
DEPOSITAIRE A TUNIS : 3, Rue de Vesoul, 3
Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines 3 tissus goud round. Téléph. 1.39 - Adresse Télégr. : PELLET - Tunis

L'Huile qui graisse le plus
«- Vacuum Mobiloil -»
Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI
Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles - TUNIS
Télégr. Import-Tunis Téléphone : 0.74

Société Générale
POUR FAVORISER LE DÉVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE
Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000
Siège Social à Paris : 54 et 56 Rue de Provence
Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, SFAX

Principales opérations
Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts; Escomptes et recouvrements d'effets de commerce - Avances sur marchandises et connaissements - Crédits documentaires - Délivrances de chèques sur tous pays - Opérations de Bourses - Souscriptions sans frais aux émissions - Avances sur titres - Garde de titres - Encaissements et Escompte de coupons - Virements télégraphiques - Billets et Lettres de crédit circulaires - Change de monnaie.
correspondants sur toutes les places de France et l'Étranger

Office Français Immobilier et Commercial
« Assurances »
(20^{es} ANNÉES)
28, Rue d'Italie - TUNIS - Téléph. 18.96

Vous si vous désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance
« OFFICE FRANÇAIS »

Rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.

L'« OFFICE » se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, acte sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines assurances toutes branches.

Nos « PETITES ANNONCES » rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Maison R. WALLUT & Co
(R. Wallut, G. Hofmann et O. Laeox)
99, Rue de Portugal - TUNIS
Machines Agricoles et Industrielles
des Premières Marques
TRACTEURS & MOTO-CHARRUES
Catalogues et Références Franco sur demande

Banque de Tunisie
Société anonyme au Capital de 3.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia
Sucursales à BIZERTE, SOUSSE et SFAX

Emission de chèques et lettres de crédits - Change de monnaies - Garde de Titres et Objets précieux - Dépôt à vue au terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATÉRIAUX DE CONSTRUCTION
B. BISMUTH
Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie

Chaux et Ciments « Valette-Yiillard » de Grues admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire

Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisées
Fil de fer à fourrage 13-14-15
BUREAUX : 8, Rue Es-Sadikia |
Entrepôt : Rue de Portugal prolongée - TUNIS